
卫毅：
人物特稿就是去掉报告文学背后的金光

《南方人物周刊》采访总监、资深非虚构写作者。

主要作品有：《路遥：身后 20 年》《风暴里的黄金时代》《劳蛛缀网一百年——许

地山的一家》《李泽厚 寂寞思想者》《放映员往事》《一项鲜为人知的教育实验》等

  非虚构写作的定义

首先我想给大家提个问题，大家认为什么是非虚构写作？非虚构写作的定义

其实很难找，我记得美国记者何伟，他曾经写过《寻路中国》和《江城》，他在

他的新书《奇石》里面提到他的老师麦克菲跟他说过，非虚构写作这个定义可能

是有问题的，这就好比说问你早上吃了什么早餐，我说我今天早上没有吃葡萄柚

一样。

非虚构写作本身就有这样的一个问题，而且到了中国非虚构写作这个概念也

经历了一个非常漫长的过程。我觉得可能最相似的是 20 世纪七八十年代的报告文

学，这是特别接近的一个概念，但是报告文学会有一些让人感觉特别不真实的东西。

比如说写一个人物，他的后面是冒着金光的，我读报告文学就有这种感觉。非虚

构写作可能就是把背后的金光去掉，我觉得这就是接近非虚构写作的概念。

非虚构写作是西方传进来的概念，在中国，大家更愿意接受的是特稿的概念，

也更接近我们的新闻写作。特稿在《南方周末》可能会讨论得特别多，然后一直

延续到周刊，大家对特稿的定义其实有一个认识的过程。什么叫特稿？它到底特

在哪里？我个人认为，我写的一些东西它是接近特稿的一些概念的。我觉得用事

实去说一个有意味的故事，它就是一个特稿。所以说，我们可以把非虚构写作的

概念相对缩小到我们可以实际操作的层面。
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因为非虚构写作可能可以写成一本书。写成一本书的话，它就不是一个稿子了，

但是我们平时的新闻写作或者杂志写作的话，它更像是一个特稿写作，所以，我

主要集中在特稿写作这方面。

  文学与特稿

奥地利作家赫尔曼·布洛赫说过：“唯有小说才能发现的东西，乃是小说存在

的唯一理由。”这是一个文学的概念，这是对小说的定义，但可能用发现这个会比

较狭隘，用传达这个词会更好。如果特稿有个定义或者说有什么特别之处的话，

我觉得是唯有特稿能传达的东西才是特稿存在的理由。这是我对特稿的一个理论

性的理解。

相信柴静的《穹顶之下》大家都看过。想象一下，如果让你写一篇关于雾霾

的特稿，大家会怎么写？我不知道大家有没有想过，当去掉个人魅力非常强的柴静，

我们应该怎么操作，或者用文字来表达，用特稿的方式去表达？

我说一下我的看法，这个是我们编辑部讨论过的一个话题。我们会怎么操作？

特别是怎么用特稿的方式去表达。其实在柴静的片子出来之前的几个月，贾樟柯

拍了一个短片，叫《人在霾途》，说的也是雾霾的话题。这个片子倒是给我一些启

发，片子说的是一个工人的家庭和一个艺术家的家庭。他把他们的整个生活过程

拍了一遍，将他们在雾霾下的生活编织在一块儿。时长七八分钟的一个很短的纪

录片其实对我很有启发，因为如果我操作的话，我可能会选河北某个工厂的工人，

他这个工厂可能会因为雾霾的原因，需要减少排污，被迫被关停，那么他的经济

来源会受到一些威胁，可能会断了以后的经济来源或是失业，但是这个地方的空

气环境会变得更好。到底是我们要身体的健康还是要工作的保障？如果是我，我

可能会选择这样一个家庭。我觉得这是特稿的思路——找一个合适的人表达两难

境地。对于艺术家而言，如果说他们是在北京生活，可能会有很好的工作，但是

空气不好，他回到家乡可能空气很好，但是工作的机会就没有这么好了。这样的

人群他可能会构成我做特稿的人物选择。

我还没有到《南方人物周刊》之前曾经想到与雾霾类似的话题。当时很长一

段时间我都在广西的一家报纸跑环保新闻。最开始产生特稿意识的机缘可能是当

一次我拿到了一组环保局关于水污染的数据的时候。大家拿到这个数据可以做什

么呢？如果把这个数据报道出来，就是一个数据新闻的报道，很省事。当我拿到
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这个数据的时候，我可能不是这样想的，因为我发现这个数据显示南宁有一条江

叫邕江，这条江上的污染是逐年在变化的，我想到这个江上找水上人家，我觉得

没有比水上人家更了解整条江的变化的人了，于是我就去那里找到在船上的渔民，

跟他们一聊，我就发现了很好的一个故事。

是一个什么样的故事呢？渔民在江上打鱼的时候，他们原来希望这个水特别

清澈，这样他们才能打到更多的鱼，获得更好的经济收入，随着水污染日益严重，

水里的鱼越来越少，他们开始抱怨这个环境，直到已经没有什么鱼可以去卖了。

但是呢，这个故事的另一半是他们后来发现一个致富的机会，他们发现污水的出

水口有大量的淤泥，淤泥里面有红虫，特别细的红虫。红虫是喂花鸟市场养的那

种金鱼最好的饲料，价格非常高，他们就开始挖淤泥里的红虫到花鸟市场去卖，

获得的收入并不比打鱼的收入少。这个故事发生了转折，他们开始希望水质越来

越差，只有水质越来越差，他们才能获得更多的红虫，然后才能够获得更多的 

收入。

我就把这写成了一个故事，我觉得这就是一个特别好的特稿故事，从一组环

境的水污染变化的数据到把它转换成一个特稿故事。所以，我觉得特稿写作很考

验人的一个转化能力，考验记者的是把一个基本的事实，或者大家熟视无睹觉得

没办法做出新意的东西写出一个特别吸引人的故事，这比把那些数据列在上面更

有意思，这是我的看法。

  非虚构写作运用的文学手法

刚才说的是我还没到《南方人物周刊》之前的一个例子，我现在想讲的是我

到《南方人物周刊》之后亲自操作一个题的例子。这是个什么例子呢？有一天，

北京的一家都市报同行转给我一个消息：北京有一群电影放映员正在北京上访，

都市报觉得这个消息根本没办法报，因为上访的人实在太多了，这些消息几乎不

能成为新闻。所以他转给了我，觉得我们可以报，原因是觉得这里面可以把它写

成特稿，但是他们那里没有写特稿的机会。

电影放映员它的特殊性在什么地方呢，大家都是 20 世纪 90 年代出生的同学，

可能没看过露天的电影。

这张图片是我在陕西户县拍的，这都是老的电影放映员，也是刚才我们说到

的北京另外一个报纸的同事转给我的电影放映员。他们当年是放露天电影的，放
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映员属于我们以前公社八大员之一，公社就类似于乡镇级，在公社八大员时期，

放映员是其中一员，还有邮递员什么的，他们的地位非常高。这些放映员到北京

上访的原因是什么呢？他们现在的生活没有保障，他们辉煌的时期过去了，现在

不能解决他们养老的问题。当时我觉得从他们身上就可以反映出时代的变化，所

以我去采访他们，听他们讲这些年的故事，这里面还有很多个层次，还有我们对

电影概念的理解。他们当时放的电影现在逐渐市场化，他们也就逐渐失去了这个

工作。公社这个概念，更不用说公社“八大员”之一的放映员，从他们身上是体

现这个时代的变化。

其中有一个放映员，是我之前稿子里面写的，他和他妻子两个人过日子，我发

现他做的一件事情是什么呢，他到村子里去主持一些丧事。然而，因为他把他的经

历更多地投入到放映事业中，就对女儿的身体没有太多关注，所以他感到特别后悔。

当时我去采访遇到这个故事的时候，我想的是，马尔克斯有一篇中篇小说叫《没

有人给他写信的上校》。这篇小说我不知道大家读过没有？它可能是去年才正式出

了正版，我看的肯定是当年没有授权的，因为当年马尔克斯所有的这些小说都没

有授权。在 1980 年代，马尔克斯的小说滋养了很多中国的作家，像莫言、余华，

他们的很多写作都是跟马尔克斯相似的，就是我们现在说的魔幻现实主义。那篇

小说讲的主要内容就是一个退休的老上校和他的妻子两个人生活非常困苦，他们

的小孩死了，两个人孤苦伶仃地过日子。

我就觉得他们和其中一个放映员的生活特别像。所以我们在写或者构思一篇

文章的时候，如果有其他的可以借鉴的、特别是文学语言类似的东西，我们就可

以把那些手法运用到非虚构写作当中来，就是文学写作中文学的手法。而且特别

是像马尔克斯，大家也知道，他原来是做记者的，他说他特别受新新闻主义的影响，

他的文学也是受新新闻主义的影响。当年特别有名的就是《卡波特》，这就是用新

新闻主义或者非虚构写作写出来的一篇长篇非虚构作品。

马尔克斯他最喜欢的作品是什么呢？大家知不知道约翰·赫西这个人？前几

年，美国最著名的新闻作品排在第一位的就是约翰·赫西写的《广岛》，中文版的

正版应该也是去年还是今年初才出的正版。我在 1981 年《巴黎评论》的采访中，

看到了马尔克斯喜欢它的痕迹。

《巴黎评论》：对你来说，怎样才算是一篇新闻杰作？
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加西亚·马尔克斯：约翰·赫西的《广岛》是一篇罕见的作品。

——《巴黎评论·作家访谈Ⅰ》

这曾经影响了中国很多的写作者，包括大家熟悉的《唐山大地震》的写作者

钱刚老师，这个我曾经亲自向钱刚老师求证过，写这个有没有受到过《广岛》的

影响，他说是。他当年在作家班学习的时候，在路边花两毛钱买了特别薄的小册子，

他说当时都没有注意到约翰·赫西写的这个作品，当时翻译成的名字叫作《广岛

浩劫》。钱刚老师受这个启发，所以用一种大家觉得比较新奇的方式重新写了唐山

大地震这个作品。约翰·赫西直接影响了许多作家，但是大家都不太知道他，后

来他回到了耶鲁大学做文学教授写了很多的小说。而实际上，他是在中国天津一

个传教士家庭中出生的，曾经他从中国去广岛采访广岛原子弹爆炸给日本带来的

影响或者对世界的影响。《纽约客》当时一整本杂志刊登了他的这部作品，这是《纽

约客》历史上唯一一次使用一期杂志只刊登一篇文章的方式发行，就是这部作品

《广岛》。他的作品当时还出了单行本，被认为是美国杂志历史上最有名的一篇文章，

大家可以找来读一下。

所以，我的意思就是写特稿可以去看相类似的文学作品，寻找灵感。我写

这篇文章运用的手法就是马尔克斯的基调，因为它里面人物的关系或者状态特

别相似。
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这是马尔克斯的塑像，这张照片是我在北京的朝阳公园拍的，我估计没有多

少人知道。当时是去年马尔克斯去世的时候，我在网上查到的说朝阳公园里面有

他塑像，应该是中国唯一一座马尔克斯的塑像。塑像上写的是“我想做的只是讲

一个好故事罢了”。我觉得这和非虚构写作是一样的。这座塑像应该是哥伦比亚驻

中国大使馆捐献的，在 2013—2014 年间捐献之后，马尔克斯就去世了。

而且我当时去的时候，很神奇。塑像上放上了玫瑰，大概因为马尔克斯特别

喜欢玫瑰。这个画面有一点魔幻现实主义的感觉，我就把它拍下来了。

我想讲下一个例子，莫言大家可能一看就知道，这张照片也挺有意思的。

这是我们杂志在莫言得了诺贝尔文学奖之后做的一个封面报道，这是配图之

一。我不知道这张照片从哪里找来的，但特别有意思。当时莫言得奖大概是 2012

年一个星期四的傍晚。当时我正在采访，因为之前大家都觉得诺贝尔奖要开奖了，

编辑部应该做一些准备，设想下谁会得奖，到时候不要措手不及。当时所有人都

觉得得奖希望最大的是村上春树，因为当时有一个机构出了一个赔率，村上春树
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获奖的概率是最大的。我看到莫言排到第二位，还觉得为什么排名这么高。当时

大家对他获奖的希望还不是很大，我们另外一个同事说去准备村上春树，那莫言

谁准备呢，我说我来准备一下吧。实际上我觉得他得奖的概率不是很大，但是还

是真的去准备了。因为我学中文的，所以对莫言比较熟悉。而且我记得非常清楚，

1987 年《红高粱》上映，我是在电影院里看的。那时候我还很小，7 岁。我记得

看电影的时候睡着了，因为看不懂，一片红彤彤的，然后我就睡着了。上大学之后，

我学了中文。有一门课叫“文学与电影”，我上的第一堂课就是《红高粱》。我们

去读原著还放电影，老师让大家比较一下原著和电影的区别。而且特别有意思的是，

我们高中有一次生日，我同学送的生日礼物是莫言的一部长篇小说叫《红树林》，

可能是他写得最糟糕的一部小说。当时我也都看完了，所以说我对莫言还比较熟悉，

准备起来可能比一般人轻松一点。

2012 年那个星期四的晚上莫言得奖了。我第二天大清早马上买了飞机票飞往

青岛，从青岛再坐车去莫言的老家高密。高密是一个特别小的地方，而且莫言写

的几乎所有小说的背景都是以高密为环境的。我去到那里才知道，全世界的记者

都来了，这是一个世界性的话题。我看到有瑞典的记者啊，美国、法国、英国的

记者，中国的记者就更多了。

以前我也跑过社会新闻，只有突发的社会新闻才会有这么多记者。那是第一

次我看这么多文化记者扎堆，这个时候怎么把自己的稿子做得比较特别就是一个

问题了。我也在考虑，因为所有人几乎没有任何可以独家的机会。莫言他们家只

找了两三家专访，但是他家里人都把门打开，然后桌子上放很多茶杯，记者排着

队进来采访，大哥、二哥坐在这儿，一直坐在你面前一个半小时，轮流一直从早

上到晚上，就是这样。你除了莫言本人，几乎所有的人你都采访到了，别人也跟

你一样。这时候你怎么写出新东西来？我就开始琢磨和构思。

当时还有一个新闻发布会，莫言讲的东西全都是一样的，因为所有人都在场，

听到的所有东西都是一样的，回答也是一样的。然后莫言在台上讲话的时候，我

拿着相机。我不是摄影记者，但我觉得相机有一个好处是它能够有机会靠近人，

一个文字记者手上没有东西跑到最前面会非常奇怪，但是如果是一个摄影记者，

你跑到最前面，那是为了拍摄很自然。莫言在台上这样子讲，台下坐的人可能跟

今天差不多，但全是记者啊，一两百个记者。我当时发现莫言讲话结束的时候，

他弄了一下袖子，当时露出一块手表。
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这个时候你之前的积淀和你的联想可能就起了作用。因为之前看过莫言所写

的一篇散文，说他当年是部队的新兵，新兵报到的时候他的老乡提醒他，说你到

部队之后一定要写决心书，这是为了表达你对这个部队的忠诚，然后你表达好的

话，你在部队就有好日子过了，你就容易获得提拔的机会。然后，他就听老乡的话，

因为他有天赋，文笔比较好，就把决心书写得特别漂亮，上台讲得特别好。他自

己感觉也很好，脑子里就在想，我被提拔之后就可以有好的收入。

在掌声还未停息的台上，他脑子里掠过了自己想要拥有的东西。“谁

见过这样的大场面了。但这是光荣，是前途，是 4 个兜的军装，是上海

牌手表，全钢防震，19 个钻。”

不知在高密这家酒店的会议厅里，57 岁的莫言来到讲台前那一刻脑

子里想的是什么？他此时戴的又是什么牌子什么质地的手表？

——《莫言的国》

当时我们说的几大件，其中一个大件应该就是手表。这是他当年十几岁去当

新兵时的一个想法和一个愿望。我可以把他的愿望写在这里。

那如果你没有参与到莫言的颁奖仪式或者看过莫言的书，怎么去做一些补救？

对于作家来说有一点很好，那就是莫言写的散文。他自己写的散文是真实的，非

虚构的。

21 岁的管谟业“一屁股坐在那把坐过曹副团长、坐过新兵连指导员

的椅子上”，那是一把红色人造革面的钢架折叠椅。他望了一眼台下，开

始低头念稿子。

——《莫言的国》

我在这段稿子里用了“管谟业”和“莫言”两个称呼，对应的是两个不同

的莫言，对应的也是两个不同的年代和生活环境。这如同戏剧一样，能形成强

烈的冲突。如此场景，我称之为“核心场景”。这是受到加西亚·马尔克斯的 

启发。

如果把两个场景分开来看，可能没有任何意义。但是如果你和现实中的场景
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联系起来，它的意义就出来了。在高密这家酒店里，57 岁的莫言在讲台前面一看，

他脑子里想的是什么，他此时戴的又是什么牌子什么质地的手表，你就自然而然

地把他的过去和现在联系起来，形成了对比。

我们写稿子，或者说我们构思一个稿子，很多时候我们要去找矛盾和冲突，

有时候，这个矛盾和冲突不是同时的。就比如说，两个人在你面前打架可能是同

一个场景里发生的，它也可能是在不同的空间里发生的。过去和现在，也可以形

成冲突。把过去的一段和现在的一段放在一起，这种冲突就形成了。有冲突大家

才会喜欢看。

  核心场景

马尔克斯说的核心场景实际上是我给他定义的，马尔克斯实际上只说了这一

段话：“我的一切故事的源头总是一个简单的形象。我认为我的最优美的短篇小说

《午睡时刻》的全部故事情节来自对一位穿黑衣服的妇女和一个穿黑衣服的女孩打

着黑伞在一个荒凉的镇上顶着炎炎烈日行走的情景的幻觉。《枯枝败叶》的复杂故

事源自对我自己小时候坐在客厅一个角落里的椅子上的情形的回忆。关于写《没

有人给他写信的上校》所受的启发，最初是在巴兰基利亚的鱼市上看见一个男人

在观望船只。许多年后我自己又在巴黎经受过一次焦急等待的不安心情。我把自

己同对那个男人的回忆联系起来：于是我明白了等待是一种什么心境。许多年间，

关于《百年孤独》的创作，我只记得一位老人带着一个男孩去认识一个马戏团作

为稀奇东西展示给人们看的冰块。”

我觉得马尔克斯所说的“形象”一词用“场景”代替更为合适。我在写文章时，

会经常去寻找这样的“核心场景”。这样的场景若能找到，能打开一整篇文章。写

手表的那一段我起了小标题叫作《手表的国》，所以当我写下“手表的国”这一段

时，非常兴奋，几乎是一口气写完余下的文字。马尔克斯还说过一段话：“对我来

说，最困难的是写第一段。为了写第一段，可能要花许多个月份，甚至许多个年头，

直到把它写好为止。只有写好第一段后才能最后决定是否应该写下去，应该采用

什么风格，应该写多么长，需要用多少时间来写。”我对此深以为然。

当时我们的编辑说可以叫作《莫言的国》，他觉得莫言构筑了一个自己的国度，

这是一个什么样的国度呢？后来编辑总结了一段话，我觉得特别到位。他说的这
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个国是历史与当下的中国，还有虚构和真实的人生。小说里面的世界和现实当中

的世界有文学的层面，有莫言人生的层面还有中国现实的层面。其实我要表达的

就是这样的一种感受吧。还有一个是因为别人都说莫言是受马尔克斯的影响，写

的是魔幻现实主义，所以我整篇文章也呈现出类似这样的色彩。我会把一些具有

魔幻色彩的东西也加进去，让这篇文章具有符合这一作家的特点。

比如当时我去采访的时候，看到黄鼠狼从路边跳过去。黄鼠狼在《聊斋志异》

里都是神仙的化身，而且蒲松龄的老家离莫言的老家也很近，我甚至看到天上有七

彩的云团，可能正好是光的折射吧，这真的是很神奇的一件事情，我想文章的氛围

也就因此形成了吧。一个作者要有自己的风格，每篇文章也要有自己的风格。那这

种风格从哪里来呢？就是从这个作家或者是写作者本身的风格都可以向他靠近。

其实我曾经在搜自己的这篇文章的时候，搜出了应该是某个省高考题或者是

高考模拟题。我是在百度知道上看到照片，才知道他们出了语文的阅读题来考大

家，这个表达了作者什么样的意图，那一段又表达了什么样的意思，我自己都没

办法回答。那篇文章是我自己写的，我都觉得太难了，它也没给标准答案。这个

学生可能也不知道这个答案才会发到百度知道上求助。我让我的编辑来答，他也

答不出来，但是有一点我觉得还是蛮有意思的，我记得里面有一个是多项选择题，

其中有一条说，这个作者他用的方法是类似于莫言的风格，使整篇文章看起来跟

莫言的风格浑然一体。我觉得如果我去选的话，这一条我认为是比较对的，或者

说这一条出题人是真的了解了作者的意图。其实当时我的想法确实也是这样子的，

我想让这篇文章呈现出和莫言、和魔幻现实主义色彩接近的东西。

  结构是有力量的

我刚才说的一些文学手法的借鉴，接下来我要说的是长篇作品怎么去结构的

问题。这是我考虑特别多也是我特别感兴趣的问题，因为你想好了结构之后，会

省很多事情。这是很多人没有意识到的，甚至包括我们的同事或者我们的同行也

没有考虑过。

你所了解和理解的事实，这涉及到结构的问题。我是对结构非常感兴趣的人。

但好像大多数写新闻的人对此不感兴趣。许多人提到结构时，头脑里只会冒出“倒

金字塔”，然后接下来写到哪算哪。我从来都认为，结构是有力量的。写作是关于
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